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士 说 仰 韶
向世界传播仰韶

在家门口感知到的仰韶文化内涵

当嘹亮的豫酒
振兴号角吹响时，
滋润黄河两岸长达
7000 年 的 仰 韶 文
化迎来大时代的新
一缕曙光。

欣 逢 盛 世 ，文
以 纪 志 。《士 说 仰
韶》瞩目于社会贤
达、名流、学者、作
家 、艺 术 家 等 ，以

“说”的方式、以各
自的视角解读仰韶
文化之于时代的伟
大意义。

为中国酒业引
领世界消费而持续
精进，使仰韶文化
成为影响人类的伟
大智慧。

本期嘉宾：

国庆黄金周长假期间，赴济源旅游。经由济源市原
政协主席任传国介绍，认识济源籍的河南财经政法大学
教师冯军博士。本来，就济源一地与仰韶文化的物证、
遗址、传说掌故，任传国已经讲得足够详细，但他还是推
荐冯军。他说，冯军曾经在济源市文物局工作，对这里
的山山水水、一草一木都充满了感情，到大学任教后，又
从事旅游学院的教学工作，地理知识丰富、遗产研究造
诣深厚。

笔者过去由于过多地关注豫西、晋南、陕中集合区域
的仰韶文化圈层，思路总是盘旋于这个区域上空。和冯
军的交流，让笔者知道济源和仰韶也有很多故事。

于是，对着一瓶仰韶小口尖底瓶的天时彩陶坊酒，我
们开始话题。

冯军说：“济源位于传统的中原文化核心区域，南临
中华民族母亲河黄河与古都洛阳相望，北枕巍巍太行山
与晋东南毗邻，西部耸立有‘天下第一洞天’之称的道教
名山王屋山，东连广阔的华北大平原。母亲河黄河由此
挣脱高山峡谷的束缚，冲向广阔的华北平原。

“上古时期，济源就是人类重要栖息地。司马迁在《史
记》中写道‘唐人都河东，殷人都河内，周人都河南，夫三河
在天下之中，若鼎足，王者所更居也’。‘三河’之地是上古帝
王活动的中心区域，济源正处于‘三河’之地的中心位置，根
据考古资料显示，济源大地上济水、黄河、沁河、湨水等河
流沿线及王屋山区，分布着众多规模宏大、内涵丰富的古

文化遗址，时代贯穿裴李岗、仰韶、龙山整个新石器时代
始终，充分证明了在数千年前，远古先民就在济源这片土
地上繁衍生息，创造了光辉灿烂的史前文明。

“济源发现的仰韶时期古文化遗址主要有栗树沟遗
址、沁园遗址、留村东遗址、王寨遗址、南冢遗址、长泉遗
址。它们都沿黄河、济水、沁河三条著名的河流分布，充
分体现了上古人类择水而居的生活特性。其中，栗树沟
遗址是一座规模宏大、内涵丰富的珍贵仰韶文化遗存。

“栗树沟遗址位于济源市坡头镇栗树沟村北侧，黄河
北岸，属仰韶文化遗存。该遗址地处高台地之上，四周为
断崖，寺河、仙沟河（当地俗称东河、西河）从其两侧由北
向南流过，直通黄河，交通便利。遗址高台高出两侧河面
20余米。遗址平面呈不规则长方形，南北长约 130米，东
西宽约150米，总面积约19500平方米。采集到的文化遗
物以陶器为主，兼有少量石制工具。陶器以泥质陶为主，
其中泥质红陶所占比例较大，夹砂红陶次之。陶器纹饰
比较简单，主要有线纹、弦纹和少量附加堆纹。彩陶数量
较多，色彩有红彩、黑彩、棕彩。器形主要有釜鼎、小口尖
底瓶、钵、罐、盆、甑、缸、陶球、陶哨等。石器有石斧、石
铲、石镰、石网坠、砺石等。根据该遗址上采集到的遗物
和暴露在断崖上的遗迹特征分析，为仰韶文化中晚期。
最令人称奇的是，遗址还发现了较大面积的一种类似今
天水泥地面的坚硬平面，经历数千年的风风雨雨，至今仍
坚硬无比。

“沁河岸边的沁园遗址是另一处底蕴丰厚的仰韶文
化遗址，位于济源市东北18公里的化村西南。1984年 11
月，济源县文物普查组发现沁园遗址包含仰韶、龙山、秦
汉多个时期遗物，是一处内涵丰富的大型古代文化遗
存。沁园遗址汉代时曾为著名皇家园林。东汉时，济源
境内设立了三个县，其中，沁水县是东汉第二个皇帝汉明
帝的爱女刘致的封地，所以她又被称为沁水公主。东汉
永平三年（公元 60年），汉明帝为女儿在沁水县沁河北岸
兴建了一座园林，史称沁水公主园，简称沁园。由于沁园
风景极佳，后世常以沁园代称皇家园林。后世著名的词
牌名‘沁园春’即由此得名，《沁园春·雪》使得‘沁园’一词
名扬天下。”

今天，当我们再次吟起“北国风光，千里冰封”这充满
民族豪迈感经典词句时，想到这个词牌背后蕴藏的厚重
仰韶文化背景时，不由会为我们这个伟大民族数千年传
承不息的精神感到由衷自豪！

“此外，济源还发现龙山时期的庙街遗址、留村西遗
址、沁台遗址、苗店遗址、西留养遗址、曲阳遗址、桥沟遗
址、交兑遗址、白沟遗址、留庄遗址，这些丰富的遗存说明
夏代之前济源地区已经有长时间、大面积的人类活动了，
这无疑为夏王朝时期济源夏文化的繁荣做好了充分的铺
垫。可以说，史书记载的济源夏代都城‘原城’正是从厚
重的仰韶文化发展而来，这也足以证明，仰韶文明是启迪
智慧，福泽后世的无尽宝藏。” 王见宾

冯军
副研究

馆员，九三
学社社员，
任教于河南
财经政法大
学 旅 游 学
院。河南大
学博物馆学
专业本科、
郑州大学考
古学及博物
馆学专业硕
士，郑州大
学中国古代史专
业博士。1999 年
本科毕业回到家
乡济源，从事文化

遗产研究保护及
开发利用，博士毕
业后到河南财经
政法大学任教。

26000 人 参 赛 ，CCTV5 直 播 ，
2019 郑州国际马拉松赛的成功举
办，让更多的人感受到了“郑马”和

“国际郑”的蓬勃活力。
谈起郑州和“郑马”，身为“天音

互动”创始人的刘国瑞说到了羊肉烩
面、黄河大鲤鱼，但给他感受最深的
是郑州市民，“从赛前领物，到比赛当
天，中原人民的厚道、热情、耿直，给
我留下了非常深刻的印象。以前我
在巴塞罗那跑马拉松，就是这样的感
觉。因为有这些简单、朴素的美好细
节，跑者在用脚步丈量这座城市的时
候，就会觉得生活特别美好。”

今年的“郑马”是互通国际传播
集团董事长邓超明的第 99 场马拉
松。2015年曾到郑州参加马拉松的
他这次参加“郑马”，最大的感悟就是
郑州发生了天翻地覆的变化，城市发
展可谓是日新月异。“据我所知，这次
郑州国际马拉松赛吸引了一大批全
国各地的企业家跑友，这很难得，但
也充分说明了大家对郑州和‘郑马’
的认可。现在全国的马拉松呈蓬勃
发展的态势，但是郑州地理位置上占
优势，交通便捷，高铁、飞机来去方
便，这无论对郑州还是对郑州马拉松
来说，都是好的契机。中原之行哪里
去？郑州马拉松。”

身为跨国高科技公司的职业经
理人，苗德成这次回到家乡参赛，看
到郑州日新月异的变化，自豪不已。

“我连续两年参加‘郑马’，今年又号
召、组织跑步大神、长江商学院校友
参加，也是希望这些企业家群体关
注、支持河南，到这里投资。我本人
已经在文化产业上投资家乡，不久的
将来还会在高科技、文创领域继续投
资，我看好郑州。”

郑州马拉松，一个向上的能量场
郑报全媒体记者 郭韬略 陈凯

周水斌（右一）和他的战友们完赛后合影留念

杜亚甫做
到了大多数常
人都不曾做到
的事情

本报讯（记者 刘超峰）昨天，中国足协在北京召开通气
会，向外界介绍职业足球联盟筹备的情况。此举标志着酝酿
已久的职业足球联盟已接近水落石出。

早在2015年，《中国足球改革发展总体方案》中便提出了
要成立职业足球联盟，赋予职业联赛、尤其是中超联赛更大的
自主权。但至今已经四年，这一改革措施迟迟无法落实。陈
戌源在当选为新一届中国足协主席之后，把很多精力投入到
成立职业足球联盟的工作上，按照时间表，联盟最快将在本月
底或下月初正式成立，明年正式接手中超联赛。联盟将是“与
中国足协平行的一级社团法人组织”，届时各俱乐部将在竞
赛、管理、运营等方面获得更多的权益。同时，中超公司、中超
联赛部等部门成为历史，未来受聘于“职业联盟”的各级管理
人员都不会由中国足协员工兼职。

此次会议传递出一个强烈信号──中超联赛未来发展更
趋职业化，外援政策调整及球员限薪势在必行。中国足协虽
然在本赛季推出了包括限薪在内的一系列政策，但效果并不
被外界所知。联盟成立之后，大家可以坐在一起商讨，决定大
家共同遵守，这种方式要好于一纸行政命令。

足协介绍筹备进展
职业联盟呼之欲出

本报讯（记者 陈凯）经过4天激烈角逐，2019年“体彩杯”
河南省传统武术锦标赛，日前在汝州市落下帷幕。最终，各项
目组别名次各有归属。

本次比赛，由河南省体育局主办，河南省武术运动管理中
心、河南省武术协会、汝州市体育局承办，设有 35个大项 52
个小项，吸引了来自全省各地 370名传统武术青少年爱好者
参赛，“武林小高手”们在切磋比擂的同时，也进一步展现了我
省传统武术的风采。

河南省武术锦标赛是我省武术界的一项传统赛事，以传
承和弘扬中华武术文化为宗旨，以全面宣传、推动我省传统武
术的传承与发展为目的，拓宽武术进校园、进乡镇（农村）、进
社区、进企业、进机关、进军营“六进”活动渠道，为我省广大青
少年武术爱好者提供更多学习、交流的机会和平台，吸引更多
的青少年积极参与武术习练，感知武术文化渊源，接受传统文
化教育，强身健体、知礼善待。为我省竞技体育的开展提供人
才储备，为武术强省、体育强省建设服务。

省武术锦标赛闭幕

本报讯（记者 陈凯）风驰电掣，活力四射！第三届河南省
全民卡丁车大赛郑州站的比赛，日前在郑州丰速卡丁车赛车
公园举行。来自郑州及省内其他地市近60名车手汇聚一堂，
在激烈比拼中演绎现实版的速度与激情。

本次郑州站的比赛，由河南省社会体育事务中心主办，河
南省汽车摩托运动协会、郑州丰速赛车运动有限公司承办，比
赛分为大众男子组、女子组、专业组三个组别。经过激烈角
逐，宗熠继、周良琼、冯志强分获三个组别的冠军。值得一提
的是，本站比赛女子组共吸引了 10名女车手参赛，她们中除
了一些实力不输男车手的老将外，还有很多新人参与其中，充
分展现出卡丁车运动已经受到越来越多的人群喜爱。参加专
业组比赛的车手均是目前省内最顶级的选手，他们个个身手
不凡，能将最高时速120公里的赛车控制好，并在半天内完成
总数 50多圈的高强度比赛。这也充分体现了我省高水平卡
丁车选手在体能、技术、驾控稳定性等方面具备的不俗实力。
获得本站比赛专业组冠军的冯志强，刚刚在 9 月份斩获了
2019年中国卡丁车锦标赛大师组年度总决赛的亚军。

卡丁车大赛闪耀绿城

本报讯（记者 刘超峰）昨天，记者从建业足球俱乐部获
悉，2019全国青少年足球超级联赛总决赛U-17组别的比赛
日前全部结束，最终“以小打大”的河南建业 U17队（建业郑
州中学）获得了第6名的好成绩。

U-17组的球队大多以 02年龄段球员为主，而这一支建
业队普遍比对手小 1~2岁，据主教练朱彬毅介绍，这支球队
可以继续参加明年的青超联赛U-17组比赛。今年“以小打
大”就能打进全国八强，这支球队的未来值得期待。

在这支球队中，有很多值得我们关注的球员，如队长刘宗
源、前卫队员化铭灿、前锋郑钧蔚，还有卢凡、黄佳冉、唐旭等
队员。朱彬毅介绍说，这支球队中至少有 6名队员有望在 2~
3年后进入河南建业一线队效力。

全国U-17联赛收官
建业青年军未来可期

一场马拉松赛事历时半天即告结束，但
就像一曲震撼的交响乐，演奏虽然结束，但余
音却是绕梁三日——在抖音APP上，2019郑
州国际马拉松赛的跑者“尼古拉斯佩奇”发布
了一则他在赛道上和沿途加油助威的观众们
轮流击掌的视频，现场的加油声不绝于耳。
截至10月 16日 14时，这则短视频点赞量
53.6万，留言2.1万，转发9000多次。

作为一项规模庞大，参与人数众多的大
型赛事，其实马拉松的影响远远不止三日
——它就像一个巨大的能量场，充满了向上
的力量。关于健康，关于拼搏，关于奉献，关
于爱，还有感动，布满42.195公里的赛道。

他们，跑出希望和活力

10 月 13 日上午，奥体中心。来自洛阳
的杜亚甫，用手在轮椅两边画出最大一个圈，
加速！“跑”过终点！就这样，他用双手“跑”完
了人生中的又一场马拉松！

与其他跑友不同，失去双腿的杜亚甫只
能用双手“跑”马，坐在轮椅上不断用双手去
转动轮椅双轮旁边的手推圈前进。一场马
拉松下来，杜亚甫的双手早已被手推圈磨得
很黑，“早就习惯了！”杜亚甫微微一笑淡淡
地说。

失去双腿之后，身心打击一度让杜亚甫
很消沉，不过与马拉松结缘之后，重新“点
亮”了他的人生。从 2017 年开始到现在两
年的时间里，杜亚甫已经用双手“跑过”了十
几场马拉松，“是因为要挑战自我，我才选择
了跑马拉松，跑马让我的人生更加自信！”杜
亚甫说。

在“郑马”半程男子组比赛中，31岁的安
徽跑友任耀以 1小时 24分 10秒的成绩第 11
个冲过终点线。在 8岁那年，任耀失去了自
己的双臂，自小性格开朗的他并未就此沉
沦。13岁时，任耀开启了自己的跑步生涯。

由于没有了双臂，任耀在参加比赛时会
遇到常人难以想象的困难，且不说无法借助
上肢发力，单是途中补充不了水分这一项，就
需要他比常人付出更强的意志力。在一个半
小时之内完赛并取得第11名，这也绝对是一
个让人惊叹的成绩，然而这对任耀来说却属

“稀疏平常”。“从小，我就时常告诉自己，不要
放弃生活，相信未来总有美好的一天等着
我。跑马拉松主要就是一种坚持。希望更多
的人在马拉松赛道上追求自我、挑战自我。”
任耀说。

在“郑马”的赛道上，像杜亚甫、任耀这样
身残志坚的跑友还有很多。陇海大院的主人
公高新海，自去年之后今年再度出现在“郑
马”跑友行列中，在邻居的帮助下，他和其他
50位残障人士共同完成了“梦想一公里·和
你一起跑”活动。

还有“抗癌交警”周水斌，20多年来，周
水斌用顽强的意志和积极的生活态度同病魔
抗争，不仅能够正常完成工作，而且身体状况
也逐步好转。继首届“郑马”之后，周水斌今
年再度和郑州交警二大队的 40多位同事一
起参加了今年的比赛并顺利完赛。“在战友、
同事、同学、家人和社会众多好心人士的关心
和帮助下也过上了普通正常人拥有的幸福美
满的生活，活出了最好的自己，我会一路奔跑
下去！”完成半程比赛后，周水斌发的这条朋
友圈引来点赞无数。

命运对于他们，可谓残酷。但马拉松为
他们打开了另一扇窗，点亮了一盏灯，在跑道
上他们顽强拼搏，在生活中他们则自强不息，
在人生的马拉松中，他们一样成为强者。

他们，跑马甩掉亚健康

在参加本届“郑马”的跑者中，新
丝路时尚集团创始人、62岁的资深
马拉松跑者李小白跑出了 3小时 34
分 11秒的净成绩。虽然距离自己的
PB还有些距离，但是对于诸多即便
是比他年轻许多的人来讲，这也是一
份只能望其项背的成绩单。

在跑步之前，李小白是国内时尚
行业的领头人，被称为中国模特界的

“教父”。但是，一度身体状态不太
好，加之身体发福，他想通过运动来
改善自己的身体状况。先是参加戈
壁挑战赛，后来开始满世界地跑马拉
松，如今的李小白，已经是完成了两
轮世界马拉松六大满贯之旅的六星
跑者，他还在 2017 年完成 7 天 7 大
洲 7个马拉松挑战赛，在 2018 年完
成了北极点马拉松赛。

知名的互联网音乐产业公司
“天音互动”的创始人刘国瑞同样参
加了今年的“郑马”。刘国瑞体重曾
经达到 200斤，经常跑马拉松之后，
体重长期保持在 140 斤。2018 年
已经完成世界六大满贯的刘国瑞每
天与 90后员工一起工作，经常加班
至深夜，其旺盛的精力、缜密的思
维、果断的行为给人留下深刻的印

象。他认为，这与自己酷爱跑步有
很大关系。

来自河南禹州、如今在北京担任
多家知名医药企业董事长的宋明选
也参加了今年的“郑马”比赛，这是他
的第 72个全马，而且这次还担任了
415 官方配速员。宋明选也是在身
体亚健康状态下开始跑步的，曾经

“三高”的他 2012 年开始跑马拉松
后，每天坚持跑步，出差时包里永远
装着全套跑步装备，月跑量超过400
公里，2019 年跑量已超过 4000 公
里。“现在我的身体年龄要比我的实
际年龄小 10岁，各项指标都正常。”
有着良好的身体和精神状态，宋明选
甚至觉得自己开始了逆生长。

去年就参加了首届“郑马”、今年
又回到家乡参赛的苗德成说起马拉
松给自己带来的改变，话语里满是自
豪：“人在商界，工作忙应酬多，喝酒
熬夜是常事，体检结果一次比一次
差。后来，在朋友的建议下怀着试试
看的心理来到跑道上。跑步一段时
间以后，脂肪肝没了，血脂降了，心肺
功能提升了，从心里真正爱上了这项
热门又时尚的运动，现在我已经算是
马拉松熟练工了。”

他们，通过“郑马”重新认识郑州


